



Karina Vaquera M.

## “Las Mariposas”, historia del día naranja

*“Si me matan, sacaré los brazos de la tumba y seré más fuerte”.*  
Minerva Miraval.

**El pasado** viernes 25 de noviembre se conmemoró el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, esta fecha tiene un motivo que le dio origen y que vale la pena siempre tener presente.

**P**ara quienes ya lo saben, y para quienes hoy por primera vez lo leerán, el caso de las hermanas Minerva, María Teresa y Patria es un caso que debe conocerse por ser un símbolo de la lucha contra la violencia hacia nosotras las mujeres.

Ellas fueron tres activistas políticas de República Dominicana que formaron parte del Movimiento Revolucionario 14 de Junio (14J), contra la dictadura de Leónidas Trujillo, quien, por el sólo hecho de ser mujeres, de disentir, de no estar de acuerdo, de participar en la esfera pública, de asociarse, de opinar, de reclamar y pretender ejercer derechos políticos para generar un cambio de régimen, violó, torturó, encarceló y asesinó a las hermanas Miraval conocidas como “Las Mariposas”.

El 25 de noviembre de 1960, Minerva, María Teresa y Patria fueron detenidas y llevadas a una casa en donde el capitán Peña Rivera las esperaba, ahí fueron ahorcadas y después molidas a palos; estos fueron un acto de extrema violencia, un crimen.

Por ello, en 1981 en el Primer Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe que se llevó a cabo en Bogotá, Colombia, se estableció el 25 como el Día Internacional de la No Violencia Contra la Mujer en honor a “Las Mariposas”, quienes con sus acciones, y debido a las múltiples violaciones a sus derechos humanos, lograron contribuir al derrocamiento del régimen de Trujillo.

A 62 años de este encuentro, la violencia física, sexual, económica y patrimonial contra nosotras las mujeres sigue presente y es una amenaza para quienes deciden participar en política.

Los datos no mienten y lamentablemente muchas mujeres no denuncian. De acuerdo con la Encuesta Nacional sobre la Dinámica en las Relaciones en el Hogar (Endireh) 2021, el Estado de México es uno de los cuatro estados con mayor prevalencia de violencia, los otros son Chihuahua, Aguascalientes y Querétaro.

Nuestra entidad ocupa los primeros lugares en presuntos feminicidios por grupo de edad. Tan sólo de enero a septiembre del 2022, de las 103 presuntas víctimas, 80% son mujeres de más de 18 años y 20% entre cero y 17 años. De los 100 municipios más violentos en México, 18 de ellos pertenecen a este Estado, que ya tiene dos alertas de género por feminicidios y por desaparición de mujeres.

Es necesario visibilizar la interseccionalidad que existe cuando se violenta a una mujer que, además tiene una orientación sexual distinta, pertenece a algún pueblo originario, es migrante, es adulta mayor o tiene alguna discapacidad, etc.

No sólo es portar un moño o color naranja, es cambiar culturalmente a nuestra sociedad.

Consejera electoral IEEM.  
Académica UNAM.  
Facebook: Karina Vaquera